

Luis Rojas Núñez

**DE LA REBELIÓN POPULAR A LA  
SUBLEVACIÓN IMAGINADA**

Antecedentes de la Historia Política y Militar del  
Partido Comunista de Chile y del FPMR 1973-1990

COLECCIÓN SEPTIEMBRE



# Índice

Introducción	5
<b>Primera parte. 1985-1986: Los años urgentes</b>	<b>11</b>
Capítulo 1. Combatientes en la Jornada de Protesta Nacional del 2 y 3 de julio de 1986	13
Capítulo 2. Los clandestinos. El Partido Comunista	21
Capítulo 3. Clandestinos Dos. El FPMR	35
Capítulo 4. El enfrentamiento decisivo	43
Capítulo 5. Rebelión con Sublevación del PC	49
El FPMR y su Plan de la Sublevación	52
El año decisivo, 1986	58
Capítulo 6. Públicos y semipúblicos	63
Capítulo 7. ¿A qué se enfrentaban los comunistas con su Rebelión Popular?	69
Capítulo 8. Julio, agosto y septiembre de 1986. El trimestre decisivo de la Rebelión	77
Cambios rápidos y bruscos de la situación	82
Una mirada	86
<b>Segunda parte. Internacionalismo combativo del PC</b>	<b>89</b>
Capítulo 1. La tarea militar del PC	91
La Habana	92
Cuadros "estratégicos"	94
Un artillero	100

Uno de Tropas Generales	102
La espera fecunda	104
Capítulo 2. Chilenos en la Guerra de Liberación de Nicaragua	109
Área 80	111
Viaje y llegada	115
Imprescindible ubicación	119
Los combates	120
Área liberada y guerra de posiciones	124
Incurción lateral	129
La defensa activa	132
Por la retaguardia	134
Conflictos en la frontera	136
Un mortal último empeño	139
El final de un comienzo	141
Capítulo 3. Se extiende la colaboración combativa del PC	143
La nueva generación	147
En El Salvador	150
El último asalto	154
<b>Tercera parte. El PC. Desde el Frente Antifascista     a la Rebelión Popular</b>	<b>165</b>
Capítulo 1. Renovación capitalista	167
La guerra que nunca fue	168
El PC se enfrenta a un fascismo <i>sui géneris</i>	174
Constitucionalismo formal	176
El hilo conductor de la dictadura militar	177
La personificación del hilo conductor	181
Capítulo 2. Construcción de la Política de Rebelión Popular de Masas	185
La Comisión Política, máxima autoridad del PC	187
El EDI y la subjetividad en la PRPM	193
Los equipos de la República Democrática Alemana	199
Los militares en La Habana-Managua	202

Capítulo 3. Un difícil despegue 1980-1982	209
Siempre existe un primer intento	213
Antecedentes del Proyecto de concertación-negociación	219
Inicios del “elemento militar” dentro de la Política de Rebelión	224
Los oficiales	227
Capítulo 4. Los hombres y mujeres de la Rebelión	233
Los adolescentes del 73	237
La primera piedra	242
“La Infra”	245
De la cárcel al cuartel	252
De la V Región	254
En Concepción	258
La vieja guardia	262
La Logística	265
Una verdad indiscutida	270
Capítulo 5. Jornadas de Protesta Nacional. 1983-1984	271
Desarrollo de las acciones...	277
Reacomodo de las fuerzas políticas	281
Continúan las acciones	284
Camino a la sublevación	288
Capítulo 6. 1984, todos consolidan posiciones	293
La lucha popular	300
El dictador	301
El Proyecto Negociador	302
<b>Cuarta parte. El desenlace</b>	<b>305</b>
Capítulo 1. Adecuaciones y rupturas en el PC	307
Antecedentes del conflicto	316
Capítulo 2. Operaciones contra el dictador	325
Operaciones fallidas	334
Caídas tras el atentado	338
Capítulo 3. Carrizal	345
La primera operación	347

El primer desembarco	353
Planes, organización y realidad	357
Segundo desembarco y caída	365
Capítulo 4. El PC y los nuevos rumbos	375
Razones de un conflicto	381
Escenario electoral 1987-1988	391
Capítulo 5. El FPMR. El combate que nunca fue	403
Golpes al FPMR	410
Operación Albania	418
Pellegrin, de la Sublevación a la Guerra Patriótica	441
Bibliografía	465

# Introducción

Esta aproximación a la reconstrucción de nuestra historia reciente tiene como sujeto principal a un sector de chilenos que bajo diversas formas resistieron o combatieron a la dictadura del general Augusto Pinochet durante los diecisiete años que este se mantuvo en el poder.

Decenas de miles de compatriotas lucharon permanentemente contra la dictadura. En las grandes protestas y paros nacionales no es exagerado señalar que, aunque fuera por un solo día, eran millones a lo largo de casi todo el país. En ese devenir de la lucha decantaron claramente dos grandes proyectos de oposición al régimen, formados por sendos conglomerados de partidos políticos: un proyecto de “centro” o “concertación”, encabezado por el Partido Demócrata Cristiano (PDC), y otro de “izquierda” o “de confrontación”, liderado por el Partido Comunista (PC).

Alechar una mirada casi treinta años después de estos acontecimientos, es indiscutible el triunfo del proyecto de concertación. Numerosas investigaciones del tema califican el paulatino acercamiento de la oposición de centro hacia los intereses más permanentes del sistema político y económico neoliberal impuesto por la dictadura, ocurrido en la última mitad de la década de los ochenta, como una “brillante” fórmula de solución a la existencia del dictador, que mantuvo en esencia su modelo de país.

El proyecto popular y sus posibilidades de triunfo desempeñaron un indiscutido papel en el término del régimen dictatorial. A pesar de ello, apenas se menciona, y cuando se hace, salvo excepciones, es con múltiples acentos y matices que distorsionan su papel o, simplemente, se pretende borrarlo de la historia. En otros casos, existe evidente desconocimiento de la dilatada incubación y acelerada puesta en práctica del proyecto popular en la primera mitad de los ochenta. Por tratarse de un proyecto perseguido y en permanente clandestinidad, resulta un reto recorrer sus orígenes y desarrollo, sus múltiples éxitos, contradicciones y fracasos.

Es un hecho histórico el que este proyecto popular, y más precisamente el Partido Comunista, no logró sus objetivos en su lucha contra la dictadura.

La Rebelión Popular de Masas es la línea política del PC y la guía principal del proyecto. Esta se fue gestando tal vez desde el mismo golpe de Estado de 1973, para recién cristalizar en septiembre de 1980, con un impetuoso desarrollo y crecimiento hasta 1986 y una acelerada involución y fracaso hasta 1988. Desde su nacimiento, el proyecto fue desbordado por ambos extremos; para algunos, nunca fue suficiente ni auténticamente revolucionario, como para otros fue un extremismo irresponsable al que este partido nunca debió acudir.

En el proceso de investigación para este libro, traté de recoger y analizar la mayor cantidad de antecedentes políticos que influyeron en el itinerario de este proyecto, concentrando los esfuerzos principales en el "elemento militar" por tratarse de la novísima incorporación a la política del PC, centro de la discordia durante todos estos años.

La lucha antidictatorial es un acontecimiento político-histórico y como tal no se presenta de forma lineal, no muestra con claridad su hilo conductor ni están a la vista, de forma organizada, las múltiples causas y razones que la sustentan; tiene tantos grupos, organizaciones y hombres que le dan vida, como fórmulas para llevarla a cabo en esos largos diecisiete años de gobierno militar.

La primera parte de esta investigación comienza en la cúspide del proyecto popular, que, en mi opinión, se extiende desde inicios de 1985 hasta julio de 1986, etapa en la que se observa su verdadero potencial y posibilidades de encabezar una solución a la existencia de la dictadura. Es en este breve pero intenso período cuando el Partido Comunista logra la mayor capacidad de organización y conducción político-militar en toda su historia como organización política. De manera casi simultánea, en ese mismo período se fragua el proyecto de concertación en medio de presiones e injerencia de los Estados Unidos y la inmutable voluntad del dictador de perpetuarse en el poder.

Culmina esta primera parte del libro en las mismas fronteras del ocaso del proyecto popular hacia el último tercio del año 86, cuestión que solo la comodidad de una investigación realizada a veinte años de esos sucesos me permite organizarla de esta manera. A fines de 1986 y comienzos de 1987, conviven con el ocaso del Proyecto Popular un impulso manifiesto a la fórmula de concertación liderada por el PDC y un atrincheramiento e inmovilismo de la dictadura, como protagonistas finales de esta historia que culminaría con la solución a la existencia de la dictadura en 1990.

La imposibilidad de alcanzar los objetivos del Proyecto Popular obliga a buscar causas y encontrar algunas razones del fracaso en los años de su incubación y construcción. Con ese propósito, la segunda parte del libro

comienza intentando reconstruir la historia combativa internacionalista del Partido Comunista, cuyo centro es la formación de centenares de especialistas militares y una cifra indeterminada de combatientes que se instruyeron en el exterior y participaron en dos guerras en Centroamérica. Comenzar este recorrido por ella responde a la necesidad de entender y explicar las siguientes contradicciones.

Esta historia combativa nació, se construyó y creció en el exterior a partir de 1975, precisamente en los mismos años del casi total desmantelamiento del PC a manos de los aparatos represivos de la dictadura en Chile. Ese contingente de comunistas participó en dos guerras antes y durante la construcción y enunciado de la Política de Rebelión Popular del PC en 1980, en la cual se aceptó de forma explícita y por primera vez el empleo de la violencia, en sus componentes militares, como arma política. En la etapa de franca recuperación del PC, ocurrida después de 1980, la misión internacionalista se mantuvo en el exterior con una gran cantidad de estos especialistas, precisamente en los años de mayor enfrentamiento en Chile. Las razones de estas realidades y de sus contradicciones están incluidas en las extraordinarias circunstancias que le dieron origen, y aparecen tras el devalo de su propia historia.

La tercera parte de esta investigación retrotrae a los inicios del prolongado período de dictadura, a los primeros años posteriores al golpe de Estado del 11 de septiembre de 1973 en Chile, porque, en mi opinión, las ideas más elementales del proyecto de Rebelión del PC nacieron entonces, en los momentos de la dramática derrota del Gobierno Popular de Salvador Allende; al menos, nació la disposición al cambio, nació su espíritu.

En muchos de los presos, torturados y de los más cercanos a este acontecimiento, renació el sentimiento de rebeldía, emergió una dignidad renovada. Era imposible que nada pasara después de tanto vejamen e impotencia acumulados. Muchos de los que estaban convencidos de que "hasta con piedras si fuera necesario defenderemos el Gobierno Popular", comenzaron un lento giro en sus arraigadas convicciones con relación a la violencia y las formas armadas de lucha, mientras otros mantuvieron inalterables esas profundas tradiciones de la política del PC.

Esta manera esquemática de presentar dos extremos de una compleja y añeja contradicción entre revolucionarios, en la que existe entre ambos polos un abanico impresionante de colores y matices que se entretejerían en el tiempo, permite, no obstante, comprender por dónde cursó la elaboración y puesta en práctica del Proyecto de Rebelión Popular de Masas del Partido Comunista de Chile.

En esa prolongada etapa de gestación de la Política de Rebelión, que va desde septiembre de 1973 hasta septiembre de 1980, y durante su etapa de desarrollo y éxito, que se extiende hasta mediados de 1986, sus protagonistas estuvieron bajo la influencia de una convulsa época de dictaduras latinoamericanas y los procesos de liberación que estas provocaron, en la cual los revolucionarios centroamericanos, y en particular la Revolución Cubana, desempeñaron un destacado papel. No menos importancia tuvieron en los hombres y sus concepciones ideológicas los “socialismos reales” de Europa del Este, que en el último período de la lucha antidictatorial, por coincidencia, comenzaban su desaparición como sistema político y social en esa región del mundo.

La cuarta parte y última del libro aborda los años 1987 y 1988, en los que se produjo el paulatino retroceso en las aspiraciones y propuestas del proyecto de concertación, que finalmente aprovecharía la propia fórmula de la dictadura para desplazarla del gobierno, mediante un plebiscito celebrado en octubre de 1988 y las elecciones presidenciales en diciembre de 1990.

En ese mismo período tuvo lugar la “adecuación táctica” del PC ante los cambios ocurridos y el aislamiento e involución del proyecto popular, la crisis al interior del conglomerado de partidos de la izquierda, la separación del Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR) del PC,<sup>1</sup> su breve vida independiente y su trágico y fallido intento de “atravesarse en el itinerario de perpetuación de la dictadura”.

Como es el proceder en este tipo de trabajos, reuní información obtenida de libros, revistas y periódicos conocidos, pero debido al carácter del sujeto investigado, otras fuentes escritas escapan a lo tradicional. Se trata de documentos que fueron “limitados” en su momento, “no secretos” pero nunca publicados. También he rescatado documentos internos que fueron “secretos” en tiempos de dictadura, pero que es imposible reproducirlos en su totalidad ni dar referencia de consulta más allá de su título y circunstancias de elaboración. A pesar de este inconveniente, por lo pronto no existe otra posibilidad para abordar estas fuentes so pena de que irremediablemente desaparezcan aspectos de gran valor testimonial de una época tan convulsa y decisiva de nuestra historia.

La información obtenida a través de entrevistas a participantes de estos acontecimientos aparece hasta donde consideré aconsejable o los propios protagonistas lo permitieron. La mayoría de los nombres con que se identifica a éstos son los seudónimos o “chapas” que empleaban

---

<sup>1</sup> Siempre que se haga referencia al Partido Comunista en general, en él están incluidos los miembros del FPMR hasta julio de 1987.

en esos tiempos. Existen otros, los menos, que son totalmente ficticios, cambiados por voluntad de los entrevistados. Esta aclaración es sobre todo para los participantes que conocieron a quienes ocuparon cargos y sus correspondientes “chapas”. Aparecerán identidades reales principalmente de los fallecidos, y de algunos protagonistas que expresamente lo permitieron. De no ser así, todos los nombres, datos y lugares reales están tomados de trabajos y libros publicados, en particular de diarios y revistas de la época.

Como se verá, es sorprendente la gran cantidad de cuadros de dirección que formaron parte de esta historia en los más variados niveles de las estructuras del PC. Solo ese motivo habría hecho imposible entrevistar a todos los que potencialmente podían participar, a pesar de lo cual lamento y me excuso por no haber podido encontrarlos a todos, en particular a quienes jugaron papeles relevantes.

Hubo otros factores que me impidieron contar con todas las potenciales vivencias. Algunos, muy pocos por cierto, evadieron las entrevistas o se negaron rotundamente a entregar sus experiencias y opiniones. Existe un número determinado que aún se mantiene en el anonimato en algún rincón del país, otros están dispersos por el mundo expulsados por sus acciones en tiempos de dictadura. Encontré contados casos, que con toda razón y derecho, se negaron a aparecer, obligados por la imperiosa necesidad de sobrevivir y permanecer al interior de un sistema donde un increíble currículo pleno de actos honrosos, labrado durante casi veinte años, puede ser empleado para excluirlos.

La forma en que se solucionó la existencia de la dictadura, la permanencia de sus grupos de poder y, principalmente, la supervivencia de los aparatos represivos al interior de las mismas Fuerzas Armadas que asesinaron y torturaron a miles de chilenos, limita en extremo la libertad en la entrega de la información. No obstante, ojalá que la publicación de estos antecedentes convoque a ofrecer nuevos testimonios, a corregir o enriquecer lo expuesto en estas páginas, y cambiar todo lo que deba ser cambiado.

Quiero dejar constancia de tener absoluta certeza sobre la existencia de otras fuerzas y organizaciones y de sus proyectos contra la dictadura. Otros hombres y mujeres, bajo diversas concepciones, lucharon todos estos años por sus convicciones, cerca o no del PC. Muchos entregaron la vida en tales propósitos. La amplitud de esos proyectos contra la dictadura y la complejidad de su estudio desbordan los objetivos y posibilidades de esta investigación.

Al hurgar en los laberintos de complejas políticas y densas y agobiantes posiciones, sobresalen porfiadamente esos hombres y mujeres militantes de la izquierda en general, que fueran cuales fuesen las formas y corrientes

que los animaron, abandonaron proyectos personales para dedicar los mejores años de su vida a esta fatigosa y temeraria empresa. Todos esos años produjeron magníficas y sorprendentes experiencias personales plagadas de amores, temores y valentías sin límites, que conviven en una enmarañada madeja con lealtades honorables y otras ciegas, que se suman a quiebres sorprendentes y abandonos dolorosos. Muchos de ellos son notables, los menos son excepcionales, la inmensa mayoría es como la vida misma, multifacética y de mil colores.

A todos los caídos, honor y gloria eterna, y con esto sentencio el imposible de la imparcialidad del que investiga. Nadie lo es cuando se aborda un tema como este.